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IL NUOVO NUMERO DEL PERIODICO “SUOLO E SALUTE” 
È uscito l'ultimo numero per il 2006 del periodico trimestrale “Suolo e Salute”. In questo numero, 
tra gli altri temi, articoli sull'attività della Direzione regionale Calabria; sull'Olio Bruzio Dop, 
certificato da Suolo e Salute; sulle biofattorie didattiche. Ampi resoconti sul convegno dedicato alla 
certificazione territoriale e sulla conferenza stampa sulla refrigerazione passiva, eventi organizzati 
da Suolo e Salute nell'ultima edizione del Sana di Bologna. Nell' editoriale il presidente di Suolo e 
Salute, Augusto Mentuccia, fa un breve bilancio dell'anno trascorso e indica i temi più “caldi” per il 
dibattito agricolo nel 2007. (001) 
 
FINANZIARIA: NOVITA' PER L'AGRICOLTURA ED IL BIOLOGICO 
La Finanziaria 2007, nonostante le polemiche che hanno caratterizzato gli ultimi mesi, ha riservato 
alcune sorprese positive per l'agricoltura e per il settore biologico in particolare. Sono aumentati nel 
complesso gli stanziamenti per il settore. Nel “pacchetto agricoltura” sono stati compresi numerosi 
interventi, di cui citiamo solo quelli più importanti: finanziamento di 30 milioni del Piano d'azione 
nazionale per il biologico (sempre che il finanziamento “teorico” si trasformi poi in un investimento 
reale, come non è accaduto negli anni passati); deducibilità dalle imposte dei costi di certificazione 
sostenuti dalle imprese agricole; nuova forme di società agricola, che dovrebbero permettere agli 
imprenditori agricoli associati di trasformare e commercializzare i propri prodotti; obbligo dell'uso 
dei sacchetti di plastica biodegradabile, ottenuta da materiali naturali come il mais. Ricordiamo 
inoltre l'approvazione del Piano forestale nazionale, con una dotazione di 110 milioni di euro. (002) 
 
IGP DELLA CAROTA NOVELLA DI ISPICA: APPROVATO IL PIANO DI CONTROLLO 
La Commissione speciale del Ministero delle politiche agricole ha approvato il piano di controllo, 
per la produzione della Carota Novella di Ispica Igp, presentato da Suolo e Salute, che è l'organismo 
di controllo di questo prodotto. Il piano approvato definisce i criteri e le modalità con cui dovranno 
essere condotti i controlli sulle produzioni delle aziende che hanno aderito al disciplinare presentato 
nel maggio scorso. Con la prossima campagna è previsto che i primi quantitativi di carote certificate 
potranno entrare sul mercato. (003) 
 
COOPERATIVA DITREVI: IN ARRIVO LA RINTRACCIABILITA' DI FILIERA 



Continua l'azione di sviluppo e innovazione della Cooperativa DiTrevi, realtà di punta dell'olio 
extravergine di oliva dell'Umbria. La cooperativa ha di recente ottenuto il riconoscimento della 
rintracciabilità di filiera che è stato certificato da Suolo e Salute. Ricordiamo che Suolo e Salute 
certifica anche le produzioni biologiche della cooperativa, con l'olio extravergine “Biovero”. 
www.olioumbro.com (004)  
 
SICILIA: SEMINARIO SULL'OLIO EXTRAVERGINE DI OLIVA DOP VALDEMONE 
Un seminario specialistico di approfondimento sull'olio extravergine di oliva Dop Valdemone si è 
svolto il 21 dicembre scorso presso la Sala Conferenze del Parco dell'Alcantara, a Francavilla di 
Sicilia (Me). L’incontro è stato promosso in collaborazione con l'Assessorato Regionale Agricoltura 
– Sportello Innovazione di Francavilla, il Comune di Francavilla di Sicilia, la Camera di 
Commercio di Messina, Suolo e Salute (organismo di controllo abilitato alla certificazione della 
Dop Valdemone), Slow Food. Per Suolo e Salute è intervenuto il dottor Antonino De Luca. 
Salvatore Spatola, Capo Panel del Comitato Oleicolo Internazionale e presidente del Consorzio di 
Tutela dell’olio extravergine di oliva Dop Monti Iblei, ha trattato l’analisi sensoriale e le 
caratteristiche qualitative dell’olio Dop Valdemone. Antonio Sena, dello Sportello Innovazione, ha 
invece illustrato le razionali tecniche di produzione e trasformazione olearia. Il dott.agr. Filippo 
Zullo, del Servizio Tecnico del Parco, ha parlato degli aspetti salutistici e nutrizionali dell’olio 
extravergine di oliva. L’incontro è stato un importante momento di programmazione organizzativa 
della nuova denominazione di origine protetta. Durante l’incontro sono stati degustati e confrontati 
oli extravergini di oliva provenienti da diverse realtà isolane e nazionali.[www.parks.it] (005) 
 
OGM: NEANCHE LE API LI VOGLIONO 
L'allontanamento delle api dai campi coltivati con organismi geneticamente modificati (Ogm) e la 
conseguente riduzione dell'attività di impollinazione è un allarme scientifico per l'agricoltura e 
l'ambiente che giustifica la precauzione e dà valore alla scelta di tolleranza zero, fatta nei confronti 
del biotech dall'agricoltura italiana. Lo afferma la Coldiretti, commentando i risultati di una ricerca 
del Dipartimento di scienze biologiche della Simon Fraser University (Columbia Britannica, 
Canada), secondo la quale nei campi coltivati con colza Ogm si è verificata una forte riduzione del 
numero di api presenti e un grave deficit nell'attività di impollinazione rispetto ai campi con colture 
convenzionali. La "diffidenza" nei confronti degli Ogm è un segnale della natura che non deve 
essere sottovalutato. Inoltre, la capacità delle api di distinguere tra loro le piante geneticamente 
modificate da quelle normali dimostra peraltro che le due colture non sono equivalenti. [fonte 
www.agrapress.it] (006) 
 
“AZ BIO”: LE NOVITA' DELL'ULTIMO NUMERO 
E' uscito il nuovo numero di AZ Bio, la rivista dell'Edagricole - Sole 24 Ore dedicata al biologico. 
Segnaliamo alcuni tra gli articoli più interessanti: l'editoriale “Psn senz'anima” di Pina Eramo 
(vicepresidente Anabio); “Nel 2007 il vero rilancio del settore” di Roberto Pinton; “Vino bio alla 
ricerca di un'identità” di Pier Francesco Lisi. Per vedere la pagina del sommario dell'ultimo numero 
di AZ Bio: 
http://www.24oreagricoltura.com/public/sommari/25.pdf (007) 
 
“VITA IN CAMPAGNA”: LE NOVITA' DEL NUMERO DI DICEMBRE 
Una bella fioritura di nasturzi saluta i lettori di “Vita in Campagna” nella copertina dell'ultimo 
numero del 2006 e ricorda le prossime semine per le fioriture primaverili. Nucleare o energie 
rinnovabili per ridurre la dipendenza dal petrolio: al quesito risponde nel suo articolo Giorgio 
Vincenzi. Tanti gli altri temi di questo numero: il letame, concime prezioso per il biologico non 



sempre disponibile; l'allevamento delle faraone; la gestione di un piccolo allevamento di bovini da 
carne destinato per l’autoconsumo, la vendita, l’agriturismo; la coltivazione del cren. Come al 
solito, sono presenti tante rubriche di informazioni pratiche per i lettori. Con questo numero viene 
distribuito anche il Calendario murale 2007, dedicato ai lavori nel vigneto e nella cantina. 
[www.vitaincampagna.it] (008) 
 
FESTIVITA': SPESI 1,5 MILIARDI PER I PRODOTTI TRADIZIONALI 
Anche per il prossimo Natale a tavola sarà un trionfo per i prodotti tipici e per quelli a 
denominazione d'origine (Doc, Docg, Igt, Dop e Igp). Gli italiani spenderanno circa 1,5 miliardi per 
acquistare questi che allieteranno i pranzi e le cene di fine anno. È quanto sottolinea la Cia: la spesa 
per il "tipico" crescerà dell'1,6 per cento rispetto al 2005. Degli 1,5 miliardi spesi per i prodotti 
tipici e di qualità, il 40 per cento (600 milioni di euro) è destinato - afferma la Cia - all'acquisto di 
vini e spumanti, il 29 per cento di prosciutti e salumi (435 milioni di euro), il 26 per cento di 
formaggi (390 milioni di euro), il 4 per cento di frutta fresca e secca e legumi (60 milioni di euro) e 
l'1 per cento di olio extravergine di oliva (15 milioni di euro). [Agra Press] (009) 
 
NOTIZIE BREVI & CURIOSE 
PANNELLI SOLARI AI FRUTTI DI BOSCO: l’alto costo del silicio fa lievitare i costi dei pannelli 
solari. Alcuni ricercatori dell’Università Tor Vergata di Roma sono corsi ai ripari e stanno 
studiando una nuova tecnologia: sostituire le celle fotovoltaiche in silicio con celle solari composte 
da materiali organici, in particolare il pigmento (antocianine) dei frutti di bosco, in grado di 
assorbire la luce. Oltre al costo, il vantaggio più importante dei materiali fotovoltaici organici è che 
possono essere depositati, sotto forma di pellicola, anche su aree larghe e a costi molto ridotti a 
partire da una soluzione liquida, come veri e propri inchiostri o paste. [fonte Punto Sostenibile] 
(010) 
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PIANO STRATEGICO NAZIONALE: VIA LIBERA DELL'UNIONE EUROPEA 
Via libera della Commissione europea al Piano strategico nazionale (Psn) per lo sviluppo rurale 
2007-2013. Ne ha dato notizia il ministro delle politiche agricole, Paolo De Castro, commentando la 
comunicazione giunta da Bruxelles. “Si tratta di un passaggio molto importante - ha detto il 
ministro De Castro -  che giunge a conclusione di un lavoro iniziato quasi due anni fa e che ha 
coinvolto il Ministero (responsabile dell’attuazione del Psn), le Regioni e le Province autonome 



(responsabili dell’attuazione dei programmi regionali) ed il Partenariato economico e sociale, che 
ha fornito un prezioso contributo nel corso delle numerose riunioni dell’apposito Tavolo di 
concertazione nazionale”. Da adesso possono essere trasmessi alla Commissione europea i singoli 
Programmi regionali di sviluppo rurale (Psr), in modo da far partire ufficialmente la tanto attesa 
fase di negoziato che si spera possa concludersi entro i sei mesi di tempo stabiliti dalla normativa 
comunitaria. “Se i tempi previsti saranno rispettati - ha concluso De Castro - entro il prossimo mese 
di giugno dovrebbero essere approvati dalla stessa Commissione ventuno programmi regionali, più 
uno nazionale di supporto e collegamento, denominato ‘Rete rurale nazionale’, attraverso cui 
saranno messi a disposizione oltre 16,6 miliardi di euro di finanziamenti pubblici, da utilizzare per 
attuare una politica di incentivazione della competitività del settore.”. [fonte 
www.politicheagricole.it] (011) 
 
“VITA IN CAMPAGNA” COMPIE 25 ANNI 
Con il numero di gennaio 2007 “Vita in Campagna”, il mensile di agricoltura pratica ed educazione 
ambientale del gruppo Informatore Agrario, compie 25 anni. Per ricordare l'evento, la rivista ha 
ripubblicato l'editoriale con cui il direttore Alberto Rizzotti, che da 25 anni dirige ininterrottamente  
“Vita in Campagna”, salutava i lettori nel numero 1 del 1983. A distanza di 25 anni, aggiunge 
Rizzotti, il mensile è arrivato nel 2006 al traguardo dei 76.174 abbonamenti pagati,  in attesa di 
certificazione da parte di ADS (Accertamenti Diffusione Stampa). Questi dati “mai raggiunti e 
nemmeno avvicinati in Italia da un periodico di agricoltura, danno - secondo una recente indagine 
realizzata da Ipsos - circa 208.000 lettori per ciascun numero di Vita in Campagna”. Al direttore, ai 
giornalisti, a tutta la redazione, ai collaboratori e agli abbonati va il più cordiale e sincero augurio di 
“Suolo e Salute News” e di tutta Suolo e Salute. Per leggere l'editoriale del direttore Alberto 
Rizzotti 
http://www.vitaincampagna.it/ita/riviste/vitincam/Vic0107/pag5.asp (012) 
 
CONVEGNO DI “MONTAGNA AMICA” IL 18 GENNAIO A BOLOGNA 
“L'Appennino si progetta” è il tema del convegno organizzato da MontagnAmica, l'associazione 
attiva nell'Appennino Bolognese, il prossimo 18 gennaio a Bologna, a palazzo Saraceni. Nel 
convegno si affronteranno tematiche di politica rurale per la montagna e, nella seconda parte, 
problemi tecnici della cerealicoltura in montagna. Ricordiamo che all'interno dell'Associazione ci 
sono molte aziende biologiche certificate da Suolo e Salute, compresa la cooperativa 
Montagnamica. Per vedere il programma del convegno 
http://www.montagnamica.it/download/invito_convegno.pdf (013) 
 
NASCE VITIGNOBIO, LA SEZIONE DEDICATA AL BIOLOGICO DA VITIGNOITALIA 
Si chiamerà VitignoBio la sezione che VitignoItalia (www.vitignoitalia.it), il terzo Salone del vino 
da vitigno autoctono e tradizionale italiano, in programma a Napoli dal 20 al 22 maggio 2007, 
dedicherà ai vini biologici. La produzione vitivinicola biologica italiana è una realtà consistente:  
33.885 ettari di vigneto biologico, secondo i dati Sinab al 31 dicembre 2005. VitignoItalia risponde 
all’esigenza delle piccole e medie aziende italiane che hanno scelto la strada del bio con un’area 
all’interno del salone dedicata esclusivamente ai vini da coltivazione biologica certificata e ai vini 
da “uve provenienti da agricoltura biodinamica". Con VitignoBio VitignoItalia si diversifica ed 
arricchisce ulteriormente rispondendo alle esigenze dei produttori e alla curiosità del mercato. 
L’area VitignoBio sarà allestita con singoli desk dove le aziende partecipanti potranno esporre e 
presentare i propri prodotti al pubblico e agli operatori commerciali, nonché organizzare incontri e 
workshop sulle tematiche inerenti al mercato dei vini biologici e dei vini “secondo natura”. I 
sommelier esperti dell’Ais guideranno i visitatori nella degustazione dei vini esposti. 



[fonte Il Blog del Vino Biologico http://vino-biologico.blogspot.com/] (014) 
 
REGGIO EMILIA: BANDO PER SOSTENERE LA GESTIONE AMBIENTALE D'IMPRESA 
La provincia di Reggio Emilia, d’intesa con la Camera di commercio, ha promosso un bando per 
sostenere la gestione ambientale d'impresa. Il bando prevede 75mila euro di finanziamento 
complessivo, che potranno essere utilizzati fino a un massimo del 40% dei costi d’adozione, per le 
imprese che adottano questi sistemi o che, già dotate di un sistema di gestione ambientale 
certificato, vogliano monitorarne i risultati. L’obiettivo è quello di sostenere le imprese che 
adottano sistemi di gestione ambientale, ma anche monitorare il risultato ambientale e gestionale 
delle imprese che hanno conseguito la registrazione Emas. Il bando si rivolge, in particolare, alle 
piccole e medie imprese e ai settori produttivi a maggiore impatto ambientale. Bando e relativi 
moduli sono reperibili presso gli uffici dell’assessorato all’Ambiente di Reggio Emilia (piazza 
Gioberti). Il termine per la presentazione delle domande è fissato al 31 gennaio 2007. Per 
informazioni: tel. 0522 44262, email: a.migale@provincia.re.it. [fonte www.ermesambiente.it] 
(015) 
 
"LAZIO TERRA DI CAVALLI": UNA PUBBLICAZIONE DELL'ASSESSORATO 
ALL'AGRICOLTURA 
Il Cavallo Maremmano, il Tolfetano, il Tiro pesante rapido (Tpr), il Lipizzano, il Pony di Esperia. È 
dedicata alle razze equine del Lazio, alla loro storia, al ruolo che hanno avuto nelle diverse epoche 
storiche e al loro impiego, la pubblicazione "Lazio terra di cavalli - Cinquemila anni di storia, di 
allevamento, di tradizioni", realizzata dall'Assessorato all'agricoltura della regione Lazio. Scopo 
principale della bella  pubblicazione è far comprendere e valorizzare il patrimonio genetico, di 
cultura e di tradizione dell'allevamento che i cavalli del Lazio, la più antica terra di cavalli italiana, 
rappresentano. Ogni razza è descritta e spiegata nella sua evoluzione storica e nelle caratteristiche 
degli standard di razza. Il libro associa a bellissime foto, immagini di quadri, stampe e antiche 
pubblicazioni che raccontano, nei secoli, il percorso dei cavalli laziali, senza dimenticare anche 
l'asino, umile amico della storia contadina, ed il mulo. [fonte Agra Press] (016) 
 
UE: NUOVE REGOLE PER IL BENESSERE ANIMALE DURANTE IL TRASPORTO  
L'Unione Europea ha dal 5 gennaio una nuova regolamentazione sul benessere degli animali. La 
normativa riguarda in particolare il trasporto. Il commissario Ue alla salute e protezione dei 
consumatori, Markos Kyprianou, ha spiegato che si tratta di un insieme di regole “che vogliono 
ridurre lo stress ed i danni che gli animali possono subire durante i viaggi per terra o per mare”. Le 
nuove regole prevedono standard più elevati per i veicoli e le attrezzature destinate al trasporto 
animale, come un controllo tecnico dei mezzi che trasportano bestiame per oltre otto ore, il 
montaggio di attrezzature che garantiscano il microclima e la fornitura regolare di acqua. Sarà 
vietato trasportare cuccioli e femmine che hanno partorito da meno di un mese. Per i trasportatori di 
bestiame sono previsti corsi di formazione e, dal 2008, un certificato di idoneità al rispetto delle 
regole sul trasporto animale. Per maggiori informazioni 
http://ec.europa.eu/food/animal/welfare/index_it.htm  (017) 
 
NORMATIVA UE: MODIFICHE PER IL REGOLAMENTO CEE N.2092/91 
Il Regolamento CE n. 1997/2006 del Consiglio, del 19 dicembre 2006, ha modificato il regolamento 
CEE n. 2092/91 del Consiglio relativo al metodo di produzione biologica dei prodotti agricoli e 
all'indicazione di tale metodo sui prodotti agricoli e sulle derrate alimentari. Il regolamento riguarda 
in particolare le norme sull'importazione di prodotti biologici da paesi terzi. Le modifiche 
riguardano gli articoli 10, 11 (interamente sostituito) e 16 del regolamento 2092 e la parte C 



dell'allegato III. Per leggere il testo integrale del regolamento 
http://www.greenplanet.net/images/stories/reg._ce_1997-06.pdf  (018) 
 
GERMANIA: IL  TREND DEI PRODOTTI ECOLOGICI NON SI ARRESTA 
Nel settore del biologico i produttori tedeschi non riescono a soddisfare la domanda, che supera 
notevolmente l'offerta. Bjoern Ortmanns, membro dell'associazione degli agricoltori Bioland, 
dichiara che presto alcuni prodotti biologici inizieranno a scarseggiare, in particolare grano, avena e 
farro.  A partire dal prossimo autunno anche l'offerta di carne suina rischia di non coprire la 
crescente richiesta. A occuparsi di questa crisi di mercato è il quotidiano “Die Welt”. La causa di 
questa situazione critica sta nel fatto che i prodotti alimentari biologici non sono più prodotti di 
nicchia, ma al contrario la loro richiesta da parte dei consumatori è aumentata vertiginosamente, 
come mai era avvenuto in precedenza. A svolgere un ruolo fortemente decisivo per la loro 
diffusione sono stati i discount, insieme ad altri negozi specializzati. [fonte Rassegna Estera Agra 
Press] (019) 
 
NOTIZIE BREVI & CURIOSE 
FRODI, L'ISPETTORATO CAMBIA NOME: dopo l'approvazione della Legge Finanziaria, dal 
primo gennaio 2007 l'Ispettorato centrale repressione frodi ha cambiato il nome in Ispettorato 
Centrale per il controllo della Qualità dei prodotti agroalimentari, con l'acronimo ICQ.  
ALBANIA, IL 42% DELL'EXPORT DALL'AGRICOLTURA: il 42% delle esportazioni albanesi 
su scala nazionale riguarda i prodotti agricoli. Secondo il ministero dell'agricoltura e 
dell'alimentazione albanese, i Paesi verso cui vengono esportati questi prodotti sono principalmente 
la Croazia, la Grecia, l'Italia, la Germania. [fonte www.ice.it] (020) 
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LA SCOMPARSA DI MAURIZIO CARANZA, IDEATORE E ANIMA DELLA “VALLE DEL 
BIOLOGICO” 
Maurizio Caranza, per tanti anni sindaco e poi vicesindaco di Varese Ligure, ideatore e anima del 
progetto che ha portato la Val di Vara, in provincia di La Spezia, a diventare la “valle del 
biologico”, conosciuta, studiata e imitata in tutto il mondo, è scomparso dopo una breve malattia. 
Tutta Suolo e Salute lo saluta con commozione, ed in particolare, il presidente Augusto Mentuccia 
ed il vicepresidente Bruno D'Aprile, che fin dall'inizio hanno seguito l'evoluzione del progetto della 



Val di Vara, e il direttore regionale Antonio Spinelli, che opera da anni nella sede di Varese Ligure. 
Sul prossimo numero del periodico “Suolo e Salute” sarà pubblicato un ricordo di Caranza e della 
sua figura. (021) 
 
MARCHE: MANIFESTAZIONE DEGLI AGRICOLTORI BIOLOGICI PER I CONTRIBUTI 
Successo per la manifestazione indetta per lunedì 15 gennaio da Amab, Terra Sana Marche e Aiab 
ad Ancona, davanti alla regione Marche, per esporre le preoccupazioni del settore agricolo 
biologico marchigiano, con la partecipazione di oltre 400 aziende agricole. Sono intervenuti 
consiglieri regionali, organi di stampa e televisioni locali. Si tratta di una delle manifestazioni 
pubbliche di agricoltori più partecipate degli ultimi cinque anni, che ha dimostrato come la pessima 
gestione regionale abbia creato grosse difficoltà e incertezze nell’applicazione dei Piani di sviluppo 
rurale. Una delegazione di agricoltori ha spiegato le ragioni della manifestazione in un incontro con 
il presidente della Regione, Gianmario Spacca, e l’assessore all’Agricoltura e politiche comunitarie, 
Paolo Petrini. È stata anche avanzata la richiesta di un protocollo di intesa che garantisca gli 
agricoltori sugli impegni della Regione. L'assessore Petrini ha inoltre confermato la disponibilità a 
rivedere a fondo la bozza del Piano di Sviluppo rurale 2007-2013, per recepire le indicazioni delle 
associazioni del biologico, sostenute da molte parti. (022) 
 
PRODUZIONI BIOLOGICHE PER ASSORBIRE GLI ECCESSI DI ANIDRIDE CARBONICA 
L'agricoltura italiana, specie se condotta correttamente dal punto di vista ambientale, può ridurre le 
sue emissioni in atmosfera e contribuire ad assorbire l'anidride carbonica (CO2) prodotta da altri 
settori. Ciò può avvenire attraverso una diffusione delle produzioni biologiche che, riducendo l'uso 
di fertilizzanti e pesticidi chimici, abbattono le emissioni dal 10 al 50 per cento; la diminuzione 
delle lavorazioni superficiali del terreno; la fornitura di biomassa per finalità energetiche in 
sostituzione delle fonti fossili. Lo afferma la Cia alla luce dei cambiamenti climatici che stanno 
creando grandi problemi al mondo agricolo. L'agricoltura rappresenta - precisa la Cia - una chiave 
di volta per contrastare il degrado ambientale e soprattutto per combattere l'inquinamento del clima. 
[fonte Agra Press] (023) 
 
VALLE D'AOSTA: IL BIOLOGICO CRESCE ANCORA 
Per il terzo anno consecutivo cresce il numero di aziende agricole biologiche in Valle d'Aosta. Il 
boom del 2003 non ha, infatti, frenato il trend del comparto. Attualmente, secondo i dati forniti 
dall'ufficio regionale che si occupa di agricoltura biologica, le imprese sono 79 (72 produttori, 6 
trasformatori e 1 commerciante) e la superficie agricola utilizzata sfiora i duemila ettari. La maggior 
parte delle aziende operano nel settore zootecnico (53) e circa una quarantina sono concentrate in 
Val d'Ayas, coinvolte nel progetto "Fromagerie" - 1,9 milioni di fatturato nel 2006 con una crescita 
del 15% rispetto all'anno precedente - lanciato nel 2000 da Roberto Bagnod,e oggi portato avanti da 
Danilo Grivon, neoeletto presidente del caseificio di Brusson, dove si producono circa 14mila 
fontine biologiche. [fonte Il Sole 24 Ore/Greenplanet] (024) 
 
VINO: LA VICENDA INFINITA DEI TRUCIOLI 
È stato presentato al Tar del Lazio un ricorso contro l'uso dei trucioli di legno per l'invecchiamento 
artificiale dei vini italiani, dopo che il decreto del Ministero delle politiche agricole del 2 novembre 
2006 lo ha, di fatto, autorizzato per il 70% della produzione italiana, escludendo solamente i vini 
Doc e Docg, che rappresentano meno di un terzo del mercato. L'iniziativa è portata avanti dalla 
Coldiretti insieme con Città del vino, Federconsumatori, Codacons, Adusbef, Adoc, Slow Food 
Italia, Legambiente ecc. "L'obiettivo del ricorso – spiega la Coldiretti – è quello di tutelare le 
produzioni agroalimentari nazionali di qualità ed i consumatori che si troverebbero di fronte ad un 



prodotto artificiale, considerando anche i danni che i cosiddetti trucioli potrebbero comportare per 
la salute". Il ministero delle politiche agricole, però, lancia un altro allarme. Il decreto del 2 
novembre scorso, firmato dal ministro Paolo De Castro, dispone il divieto dell’uso dei trucioli per i 
vini Doc e Docg. Pertanto, secondo il ministero, l’accoglimento da parte del Tar del Lazio del 
ricorso, annullando gli effetti del decreto ministeriale, comporterebbe la possibilità di utilizzo dei 
trucioli per l’intera produzione enologica e quindi anche per i vini certificati Doc e Docg. La 
vicenda continua... (025) 
 
BOLOGNA: IL 30 GENNAIO CONVEGNO SUGLI ALLEVAMENTI BIOLOGICI 
La zootecnia biologica italiana riveste ancora un ruolo marginale: se alcuni comparti hanno 
raggiunto quote produttive interessanti, si osserva ancora uno scarso sviluppo dell’allevamento bio 
di suini e avicoli. Le produzioni zootecniche stanno registrando un discreto interesse da parte dei 
consumatori e si assiste al tentativo di abbandonare l’area del mercato di nicchia. Per questi motivi, 
il Crpa organizza in collaborazione con Prober un convegno dal titolo “Allevamenti biologici: casi 
aziendali, normativa e prospettive” per discutere con tecnici e operatori del settore quali spazi 
esistano e quali sono le condizioni per uno sviluppo della produzione e del mercato dei prodotti bio 
di origine animale. Il convegno sarà moderato da Paolo Carnemolla, presidente di FederBio e 
Prober, e si svolgerà presso il Savoia Hotel Regency, in via del Pilastro, 2 a Bologna. Per 
informazioni: Crpa, tel. 0522-436999 m.ghielmi@crpa.it www.crpa.it (026) 
 
FOLLONICA (GR): DIMOSTRAZIONE SUL RECUPERO DELLA BIOMASSA NEGLI 
OLIVETI 
Il 26 gennaio si svolgerà a Follonica (GR) una dimostrazione di raccolta meccanizzata dei residui di 
potatura dell'oliveto, organizzata da Cnr-Ivalsa con il contributo di Arsia Toscana, nell'ambito del 
progetto Probio. La dimostrazione si svolgerà nell'azienda sperimentale "Santa Paolina". Nelle due 
giornate di prova sarà presentata una macchina innovativa, completamente differente da quelle 
impiegate finora nel settore, caratterizzata dall'impiego di un cippatore a lame invece di un 
trituratore a mazze e dalla posizione frontale (e non posteriore) rispetto alla motrice. Per 
informazioni http://www.arsia.toscana.it (027) 
 
“INFORMATORE AGRARIO”: SPECIALE MERCATO BIOLOGICO 
Il numero 3 dell'Informatore Agrario dedica uno speciale al mercato dei prodotti biologici. Lo 
speciale è preceduto da un'intervista a Paolo Carnemolla, presidente di FederBio, dal titolo “I 
problemi del biologico nascono sugli scaffali”. Nell'introduzione allo speciale si legge che “la 
commercializzazione di prodotti biologici nel nostro Paese ha registrato qualche affanno negli 
ultimi anni, specie per le difficoltà incontrate nel canale della grande distribuzione (...). Ora le 
prospettive per il settore sembrano orientate verso una discreta ripresa delle vendite nella Gdo e, 
soprattutto, verso una sensibile crescita delle esportazioni, in considerazione del forte aumento delle 
vendite in corso nei Paesi del Nord Europa e negli Stati Uniti. Questo fenomeno può fare da traino 
al biologico dell’intera area mediterranea, dove l’Italia ha l’opportunità di ritagliarsi un ruolo 
leader.” Per vedere l'indice dello speciale 
http://www.informatoreagrario.it/ita/Riviste/Infoagri/LIA0307/sommario.asp (028) 
 
VINI BIOLOGICI: L'ORA DELLE PARI OPPORTUNITÀ! 
Wine Blog - Il vino si racconta, progetto di Etymo e di Maso Martis, si è occupato di vino biologico 
con un articolo che dà un quadro sintetico e chiaro della situazione attuale. Si parla delle prossime 
manifestazioni del settore e si fa il punto sulla situazione normativa e sui problemi della 



coltivazione biologica della vite e della gestione della cantina: un segnale confortante dell'interesse 
crescente per il mondo dei vini biologici. [fonte http://vino-biologico.blogspot.com] (029) 
 
NOTIZIE BREVI & CURIOSE 
CERTI CIBI: a Milano, dal 23 al 26 marzo, a Fieramilanocity, si svolgerà "Certi cibi", prima 
rassegna sulle buone abitudini alimentari e sulle produzioni di qualità: biologiche, tradizionali, 
tipiche e d'origine. Il progetto, patrocinato dal Ministero dell'ambiente, è realizzato dalla Fiera di 
Milano in collaborazione con il Comitato lombardo ambiente e sviluppo sostenibile onlus. 
BIRRA PER CANI: “una birra per il tuo migliore amico”. Così una piccola birreria olandese 
sponsorizza il suo prodotto, una birra per cani, a base di malto ed estratto di manzo. (030) 
 
 


